
中国自动化学会第十二届控制理论专业委员会第一次全体会议纪要 

中国自动化学会第十二届控制理论专业委员会（TCCT）第一次全体会议于 7 月 23 日在天

津举行，会议形式为线上、线下相结合。陈翰馥院士、郭雷院士、陈杰院士、段广仁院士、王

耀南院士等 150 余位控制理论专业委员会顾问、委员出席会议。 

 
第十二届控制理论专业委员会第一次全体会议合影 

会议由 TCCT 主任赵延龙研究员主持，他首先感谢各位顾问、委员在百忙之中参加会议。

赵延龙回顾了 TCCT 的发展历程，并表示今年中国控制会议（CCC）是第一次在 TCCT 的诞生

地天津举办，意义非凡；赵延龙还介绍了 TCCT 的品牌活动：中国控制会议、控制科学与工程

前沿论坛、《系统与控制纵横》科普期刊、《系统与控制丛书》、《TCCT 通讯》，以及品牌奖项：

TCCT 杰出贡献奖、陈翰馥奖、关肇直奖、SCIS-CCC 张贴论文奖等。赵延龙介绍了新一届 TCCT
的换届过程，代表秘书处感谢 TCCT 顾问和委员对秘书处的信任，感谢大家长期以来对 TCCT
的鼎力支持，感谢各位前辈和朋友继续对 TCCT 建言献策，并期待与大家一起凝心聚力、同心

筑梦，为发展控制理论专业委员会贡献力量。 

   

TCCT 主任赵延龙主持会议                    TCCT 秘书长薛文超作工作汇报 

随后，薛文超秘书长作了关于 TCCT2023 年的工作汇报。2023 年 4 月初顺利完成换届后，

新一届专委会团结奋进，各项工作进展顺利，专委会主办的最重要会议——中国控制会议再创

佳绩！薛文超详细汇报了专委会的各项工作进展，包括新一届专委会委员建设，CCC2023 筹



备，主要奖项评奖委员会换届，控制科学与工程前沿论与学术专题研讨会等活动，TCCT 出版

刊物，协办 ASCC2024 等重要学术会议等，最后他代表 TCCT 秘书处向各位顾问、委员对专委

会的大力支持表示衷心感谢。 

接着，第 42 届中国控制会议（CCC2023）大会主席、南开大学副校长方勇纯教授作了关

于 CCC2023 筹备工作汇报，他从会场、交通、天气、会务组及投稿等方面介绍了会议的筹备

情况。他还介绍了本次会议的 7 场主旨报告、4 场会前专题讲座、2 场大会专题研讨会，4 场

发展论坛的情况，希望各位参会代表开展深入交流、碰撞出思想火花。 

第 43 届中国控制会议（CCC2024）大会副主席、云南大学党委副书记吴建德教授作了关

于 CCC2024 筹备的工作汇报。CCC2024 将于 2024 年 7 月 28-31 日在云南昆明召开，吴建德

详细介绍了会场、交通、天气、会务组等方面的情况，并邀请大家明年齐聚昆明。 

   

CCC2023 大会主席方勇纯作筹备汇报           CCC2024 大会副主席吴建德作筹备汇报 

华中科技大学曾志刚教授做了关于第十五届控制科学与工程前沿论坛筹备的工作汇报，第

十五届控制科学与工程前沿论坛将于 2023 年 10 月 2-4 日在湖北武汉召开，曾志刚详细介绍了

会场、交通、天气等方面的情况，并准备邀请 7 位大会报告专家，设置 8 个分论坛，每个分论

坛拟邀请 6 位报告专家。最后，曾志刚教授诚挚邀请大家在金秋 10 月齐聚武汉！ 

随后，重庆大学苏晓杰教授和西南大学李传东教授作了关于 CCC2025 的申请汇报，他们

从会场、交通、天气、会务组等方面的情况进行了介绍。经全体与会委员的投票、表决，会议

决定由重庆大学承办 CCC2025。这是将是 CCC 第一次在重庆举办，具有历史性意义。 

   

华中科技大学曾志刚作前沿论坛筹备汇报           重庆大学苏晓杰作 CCC2015 申办报告 



会议期间，多位 TCCT 顾问、委员在会上发言，对专业委员会的工作给予了充分肯定，同

时提出了宝贵的意见和建议，为专委会的发展提供了支持。 

陈翰馥院士回顾了 TCCT 和 CCC 的发展历程，提到 CCC 原名叫“全国控制理论及其应用

学术会议”，1994 年在郭雷院士的建议下更名为“中国控制会议”，并得到了中国自动化学会的

批准。1961 年 TCCT 在天津成立，今年又回到天津，南开大学起到了很大的作用，南开大学

在控制领域长期具有出色的学术成果和研究团队。 

郭雷院士讲到这是第十二届控制理论专委会的第一次全体会议，见到新老朋友非常高兴，

感谢组委会、程序委员会、主办方、承办方所做的努力，预祝 CCC 成功召开。明年有 CCC2024、
前沿论坛，还有 TCCT 协办的亚洲控制会议，希望大家多多支持并参加会议。郭院士还谈到了

控制理论的重要性和发展，他指出智能化是自动化的发展，控制理论是自动化的基础，也将成

为智能化发展的基础。控制理论还需要继续发展，还有很大的发展空间。 

   
陈翰馥院士发言                                 郭雷院士发言 

段广仁院士谈起开始参加 CCC 时感慨万千，作为副主任连续工作了两届，并且工作得非

常愉快。现在 TCCT、CCC 不断发展壮大，组织各方面都更上一层楼，新一届 TCCT 领导班子

年富力强，一定会将 TCCT 和 CCC 的发展做得更好！ 

王耀南院士指出中国的控制环境非常好，朝气蓬勃，无论从重大工程、国民经济，还是面

向世界的科技前沿各方面都体现出中国控制的声音。每次参加智能制造，虽然控制领域的专家

不多，但最核心的感知和大脑都是控制的。TCCT 的专家一代又一代，非常团结，每次参加 CCC
感受都很好，最后祝年轻一代更上一层楼，祝 CCC 发展得更好！ 

   
段广仁院士发言                             王耀南院士发言 



海外委员代表相继发言。胡晓明教授表示，经过疫情之后，线下见面非常激动，这次 CCC
方勇纯副校长安排得非常周到，会议第一天就有宾至如归的感觉。谢立华教授表示，时隔 3 年

回归 CCC 感到非常高兴，疫情这几年没有让 CCC 停步，这次 CCC 相比之前更壮大，参加人

数众多。此外，专委会协办的 CDC2023 将在新加坡举行，谢谢各位专家的投稿与支持，欢迎

大家到新加坡！ 

   
海外委员代表胡晓明教授和谢立华教授发言 

TCCT 两位老主任先后发言。张纪峰研究员指出，经过三年疫情后，参加 CCC 感到非常

高兴，在研究生时期就开始跟着 TCCT 参加 CCC，第一次参加 CCC 是在 1987 年，通过参加

会议与大家建立了深厚的友谊。1993 年接替了王恩平老师做 TCCT 秘书长，王老师对 TCCT
有着重要贡献，当时科技不发达，很多会议材料都需要王老师手写，但在大家的支持团结下，

依然保证了会议材料的及时发布。CCC 逐年发展，现在已发展到 2000 多人，年轻一代做得非

常好，细节考虑得非常周到。祝 TCCT、CCC 越来越好，越来越完美！ 

洪奕光教授提到，TCCT 有老一辈人的心血，如秦化淑老师今年 89 岁了，为 CCC 倾注了

全部心血。记得学生时期第一次参会是到曲阜，参加 CCC 有助于学术交流和交朋友，很多朋

友就是在 CCC 认识的，今年 CCC 承办方在方校长的带领下做得非常好。新一届领导在老一辈

的支持下一定会将 CCC 办得越来越好。 

   
TCCT 老主任张纪峰研究员和洪奕光教授发言 

TCCT 顾问席裕庚教授表示，经过三年的疫情，终于能够面对面地交流，我对 CCC 充满

感情，第一次参加 CCC 是在 1985 年，在黄山，一个很小的会议室挤满了人，给老师和学生带

来了很强的感染力。TCCT 的委员一代又一代，CCC 一定会在一代又一代的努力下越办越好，

CCC 也为推动自动化学科的发展，对学生的发展做出了贡献。 



TCCT 委员王伟教授表示，从博士期间就开始参加 CCC，一路走来已经 35 年了，感触很

深，TCCT 是自动化领域一个很好的组织。明年亚洲控制会议将在大连召开，这是亚控会第二

次来中国办会，大会主席是郭雷院士，希望大家支持，欢迎大家到大连理工！ 

   
TCCT 顾问席裕庚教授和委员王伟教授发言 

TCCT 副主任孙健教授作为秘书处代表发言，他表示 CCC 提供了一个交流平台，让大家

能够共同交流思想；感谢大家对 TCCT 的支持，并希望大家继续支持。TCCT 秘书处既有关新

平、吴敏、陈本美等经验丰富的老师指导，也有几位年轻的老师为大家服务，秘书处一定会做

好自己的各项工作，全身心地为大家服务。 

   
TCCT 秘书处代表孙健副主任发言                 CCC2024 共聚彩云之南春城昆明 

最后，陈杰院士以线上的方式参加会议，他指出 TCCT 办的 CCC 为大家提供了一个很好

的平台，陈翰馥院士讲的 TCCT 和 CCC 的发展过程让我们回忆了很多。在新一届领导的引领

下，一定能够把我们专委会办得更好，一定会把 CCC 办成一个更高水平的、具有国际影响力

的大会。 

会场的讨论高潮迭起，气氛热烈。在欢乐祥和的氛围中，本次会议圆满结束。 


